

17 DE DICIEMBRE, 2024 PRIMERAS PLANAS



Alertan por opacidad en filial de Infonavit



Líderes de bancadas en San Lázaro se regalaron 32 mdp



Vuelve a amenazar Trump con más muro y aranceles



Intensifican Tel Aviv y Washington ofensiva sobre territorio sirio



Ante recorte, el INE no verificará padrón electoral



Cártel venezolano expande sus operaciones a seis entidades



Análisis sobre reforma Infonavit, el próximo año



Walmart abusó de proveedores por 13 años



Viene más competencia en el sistema bancario



Aplazan reforma al Infonavit hasta el 2025 en la Cámara de Diputados



Comités aceptan a cepillados, registran dobleteo, uno da su lista tarde y mal...



Magistraturas, en olvido ante elección



'Ahorros en Infonavit, resguardados'



Deporta EU a México al ex jefe de los Zetas



El alto precio de prohibir



Sientan a Adán y a Monreal para acabar "malentendido"



Pago de aguinaldo incluye a trabajadores sin contrato



Advierte Trump a México y Canadá: "Ya están avisados", sobre defender flujo de migrantes



El CIDE acusa a Banxico de discriminar y desdeñar a académicos nacionales

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL

INFORMACIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

- Acata la UNAM fallo que le impide revelar si Yasmín Esquivel plagió su tesis (La Jornada, p. 5)
- “Interferencia flagrante” (Excélsior, p. 6)
- Ibero reconoce a participantes en concursos nacionales e internacionales (El Universal, sección Generación Universitaria, p. 7)
- Las apuestas de las universidades en 2024 (El Universal, sección Generación Universitaria, p. 4 y 5)
- Administración 2021-2025 UAEMéx entregó casi 25 mil artículos (Unomásuno, p. 20)
- El CIDE acusa a Banxico de discriminar y desdeñar a académicos nacionales (El Independiente, p. PP, 18 y 19)

SEP

- Alista SEP una intervención de salud completa en las primarias de la República (La Jornada, p. 9)
- 4 millones de estudiantes registrados para becas Rita Cetina: Mario Delgado (La Crónica, p. 7)

SECTOR EDUCATIVO

- Videojuegos: promotores del aprendizaje (El Universal, sección Generación Universitaria, p. 1)

MAGISTERIO

- Celebran el 45 aniversario de la CNTE (La Jornada, p. 1 y 9)

INTERNACIONAL

- Otro tiroteo escolar en EU (La Jornada, p. 24-Mundo)

17/12/2024	1	5
------------	---	---

Acata la UNAM fallo que le impide revelar si Yasmín Esquivel plagió su tesis

Lilian Hernández e Iván Saldaña

Luego de que el quinto tribunal colegiado federal en materia administrativa dejó sin efecto cualquier acto o procedimiento que vulnere los derechos de la ministra de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), Yasmín Esquivel Mossa, sobre la autoría de su tesis profesional, la UNAM informó que acatará el fallo judicial, aunque éste constituye una interferencia flagrante e inadmisibles a la autonomía y legislación universitarias.

Por su parte, la ministra consideró que con esta sentencia queda zanjado lo que fuera un infundio sobre el capítulo de los pasados dos años en que se le acusó de plagio en su tesis para conseguir la licenciatura en derecho por la máxima casa de estudios.

Tras recibir la notificación del tribunal el pasado viernes 13 de diciembre, la Universidad Nacional subrayó que establecer prohibiciones al actuar de los órganos universitarios, como el Comité Universitario de Ética, desde espacios ajenos a la academia, representa un atentado a la libertad de expresión y al derecho a saber de la comunidad universitaria y de la sociedad en general.

Ayer, la UNAM se pronunció contra dicha resolución y aseveró que agotó todos los medios legales a su alcance en contra de los recursos promovidos por la ex alumna Esquivel, para que el comité de ética universitario cumpliera con su derecho y con la obligación moral y legal de hacer público el resultado de su investigación respecto al plagio de la tesis.

Sin embargo, con este fallo, el comité no podría dar a conocer la conclusión a la que llegó porque ello dañaría los derechos de Yasmín Esquivel Mossa. De modo que si hubo plagio o no de la tesis de la ministra de la Corte, la UNAM no podría publicarlo.

Al respecto, la ministra, quien además se volvió a registrar en la convocatoria de la elección del Poder Judicial para mantener este cargo a través del voto popular, manifestó en sus redes sociales que esta resolución deja firme la sentencia del Tribunal Federal de Justicia Administrativa.

A decir de la ministra, la resolución de ese tribunal colegiado establece que Yasmín Esquivel cumplió con cada uno de los requisitos para obtener el grado de licenciada en derecho.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/12/2024	1	6

RESPUESTA DE LA UNAM

“Interferencia flagrante”

POR LAURA TORIBIO

laura.toribio@gimm.com.mx

La UNAM calificó como una interferencia flagrante e inadmisibles a la autonomía y la legislación universitarias el fallo judicial que realizó el Quinto Tribunal Colegiado federal en materia Administrativa respecto a la tesis profesional de la exalumna Yasmín Esquivel Mossa.

Si bien señaló que consecuente con su irrenunciable apego a la ley y el respeto al Estado de derecho, acatará en sus

términos la resolución del tribunal que instruye a la Universidad a dejar sin efecto cualquier acto o procedimiento que vulnere los derechos de la hoy Ministra de la Suprema Corte de Justicia, Yasmín Esquivel, señaló que establecer prohibiciones al actuar de los órganos universitarios, como el Comité Universitario de Ética (Cuética), desde espacios ajenos a la academia, representa también un atentado a la libertad de expresión y al derecho a saber de la comunidad universitaria.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/12/2024	G. UNIVERSITARIA	7

Ibero reconoce a participantes en concursos nacionales e internacionales

En la primera ceremonia de su tipo,
la universidad destaca los logros de los más de 100 estudiantes

en 19 competencias de relevancia

AURA RESENDIZ

FOTOS: ESTEBAN TORREBLANCA

contacto@generacionuniversitaria.com.mx

La Universidad Iberoamericana (Ibero) reconoció a los 103 estudiantes galardonados en 19 concursos nacionales e internacionales en el último año en las diversas disciplinas académicas, desde la Ingeniería Química hasta Derecho, pasando por Arquitectura, Comunicación y Diseño de Moda y Textiles Sostenibles.

En la ceremonia participaron Alejandro Anaya Muñoz, vicerrector académico; Mónica Maccise Duayhe, directora general de Vinculación Académica; Joseba Buj Corrales, director de la División de Humanidades y Comunicación; Eduardo Gamaliel Hernández, director de la División de Ciencia, Arte y Tecnología, y Alicia Parra Carriodo, directora del Departamento de Salud.

Esta es la primera vez que se realiza un evento para reunir y reconocer conjuntamente a los estudiantes que ganaron alguna competencia.

Destacan, entre los concursos, la Inter-american Human Rights Moot Court Competition, organizado por la American University Washington College of Law; FIT Sport Design Awards 2024; International Business Ethics and Sustainability Case Competition de Loyola Marymount University; International Student Research Paper and Poster Competitions de Latin American and Caribbean Conference for Engineering and Technology (LACCEI); Dorothy Waxman International Textile Design Prize de Trend Union, y Beyond Fashion Moda de Fab Foundation.

Pamela Vilches Heyries, estudiante de Ingeniería Química, compartió sus ideas sobre su participación en el concurso de carteles científicos. “Ha sido una experiencia única e inigualable, además de que abre la posibilidad de investigar y trabajar en temas que nos apasionan”.

Agregó que los estudiantes no deben dudar ni por un segundo en ser parte de estas competencias: “Son una oportunidad única para aprender, crecer y poner en práctica las habilidades”.

MÁS ALLÁ DEL PRESTIGIO

Incentivar la participación en concursos tanto nacionales como internacionales es un objetivo esencial de la Ibero, sobre todo para adquirir las llamadas “habilidades blandas”.

“La intención que tenemos es que los estudiantes participen en más concursos para que fortalezcan sus habilidades y conocimientos, pero también las habilidades blandas”, señaló Paulina Oliveros, coordinadora de Proyectos y Concursos Estudiantiles de la Ibero.

Enfatizó esa situación a la que se enfrentan los universitarios de exponer sus proyectos frente a un jurado (internacional) o de intercambiar una serie de ideas con otros jóvenes.

La ceremonia, además de nombrar a cada uno de los estudiantes, dedicó un espacio para los profesores que acompañaron en el proceso.

“El profesorado de la universidad siempre está tras bambalinas (...) Revisan los proyectos, los corrigen, les ayudan a que hagan una mejor evaluación”, compartió Oliveros.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/12/2024	G. UNIVERSITARIA	7

UN DIFERENCIADOR PARA LAS EMPRESAS

Participar en concursos ayuda a la formación profesional de los estudiantes y se convierte en una ventaja que toman en cuenta las compañías.

“La competencia también exige este temple, exige que trabajes en equipo, que ayudes a los demás, que soluciones problemas e imprevistos. Y eso es muy valorado por las distintas empresas”, puntualizó Oliveros.

Durante su discurso final, Maccise Duayhe subrayó la importancia del trabajo en equipo.

“Si separamos la palabra ‘concurso’, ‘curso’ es como una ruta, un camino, una vía... Y que vaya junto a la palabra ‘con’ indica que vamos juntos, en común”, concluyó la directora.



La intención que tenemos es que los estudiantes participen en más concursos para que fortalezcan sus habilidades y conocimientos, pero también las llamadas habilidades blandas”,

*Paulina Oliveros, coordinadora de Proyectos
y Concursos Estudiantiles*

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/12/2024	G. UNIVERSITARIA	4 Y 5

Las apuestas de las universidades en 2024

Nuevas carreras, llegada de nuevos rectores y un esfuerzo por ampliar la matrícula son parte de las directrices que marcaron las instituciones en el año

AURA RESENDIZ
ILUSTRACIÓN: IVÁN VARGAS
contacto@generacionuniversitaria.com.mx

El 2024 fue un año de varios cambios para la educación superior en México. Nuevos rectores aparecieron en la escena escolar, se anunció la apertura de nuevas licenciaturas y continuó la apuesta de la inteligencia artificial (IA) en la oferta académica, la investigación y los procesos de enseñanza-aprendizaje, por ejemplo.

Con el cambio del Poder Ejecutivo en octubre pasado, se presentaron los ejes prioritarios para la nueva administración: la gratuidad, la ampliación de matrícula y el impulso a la ciencia y la tecnología en México a través de la nueva Secretaría de Ciencia, Humanidades, Tecnología e Innovación (Secihti). Se trata de medidas impulsadas desde la anterior administración, como lo demuestra la adición al artículo tercero de la Constitución en 2019.

Esta cuenta con dos aspectos relevantes: se reconoce a la educación superior como un derecho humano y su gratuidad, de acuerdo con Luis González Placencia, secretario general ejecutivo de la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (ANUIES).

El directivo considera que la reforma al artículo tercero trajo avances significativos con relación a materia legislativa y de política pública. Sin embargo, subraya que persisten los retos en “el plano material”, especialmente en lo que tiene que ver con el proceso de adaptación del nuevo modelo.

“Las más de 3 mil instituciones de educación superior que tenemos en el país siguen con la inercia de los prácticamente 30 años del modelo anterior. Y aunque han empezado a generar cambios, estos han sido todavía lentos”, explica.

Como uno de los asuntos más importantes, señala que todavía no se ha otorgado el fondo que la propia Constitución Política prevé para que la gratuidad se haga realidad.

Alejandro González, investigador adscrito al Instituto de Investigaciones sobre la Universidad y la Educación (IISUE) de la UNAM, concuerda sobre la ejecución de la reforma y destaca que, a pesar de la creación de la Ley General de Educación Superior, por un lado se tiene un “horizonte de obligatoriedad y de gratuidad”, y por el otro no existen las herramientas para implementarlo.

EL PRESUPUESTO, EL PRINCIPAL RETO PARA 2025

Para el ciclo escolar 2023-2024, el último del mandato gubernamental anterior, la matrícula ascendió a 5 millones 350 mil 57 estudiantes, lo que representó el 44.68% de cobertura de educación superior pública en México (población en edad escolar universitaria), de acuerdo con cifras del Sistema Integrado de Información de la Educación Superior.

Ya como presidenta de México, Claudia Sheinbaum anunció la creación de 300 mil nuevas plazas o lugares, lo que representaría un aumento de la cobertura (55%) al finalizar su sexenio.

El investigador González considera que la posibilidad de crear nuevos espacios también enfrenta el reto de la falta de presupuesto.

“Las universidades han tenido recortes que limitan la posibilidad de aumentar la demanda”.

González Placencia (ANUIES) coincide en la relevancia de los recursos para lograr los objetivos del sexenio en el nivel superior.

“La principal dificultad es el tema del estrés financiero en el que han estado trabajando las universidades en México”, subraya.

Después de que la Subsecretaría de Egresos de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público informó de un error en el Presupuesto de Egresos de la Federación 2025, que significaba disminuciones en los subsidios a centros de nivel superior, como la UNAM y el IPN, se rectificó el aumento del 3.5% respecto al año anterior, en línea con la declaración de la titular del Ejecutivo, quien prometió un “incremento similar a la inflación”.

Desde la perspectiva de González Placencia, el estrés financiero continuará en 2025 en las universidades. Sin embargo, el especialista considera que tendrá un efecto positivo en las mismas.

“Me refiero a que nos vamos a obligar a cumplir cabalmente con nuestros programas de austeridad, a derivar el gasto hacia aquello en lo que realmente se necesita”, sentencia. ●

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/12/2024	G. UNIVERSITARIA	4 Y 5

COBERTURA EN EDUCACIÓN PÚBLICA

La presidenta Claudia Sheinbaum comenzó los primeros meses de su mandato presidencial con una serie de anuncios relacionados con la ampliación de matrícula en la educación superior y la apertura de nuevas universidades durante su sexenio.

Entre las promesas, la mandataria reveló la creación de 330 mil lugares nuevos para universitarios no solo en el centro del país, sino a lo largo de toda la República Mexicana.

La distribución de dichos espacios, de acuerdo con la titular del Ejecutivo, estará conformada así: 150 mil en la Universidad Nacional Rosario Castellanos, 25 mil en la Universidad de la Salud (Unisa), 40 mil en las Universidades para el Bienestar Benito Juárez, 85 mil en el Tecnológico Nacional de México (TecNM) y 30 mil en el IPN.

En el caso de los dos primeros centros, para lograr su cometido, extenderán su alcance a nivel nacional, es decir, tendrán nuevos planteles a lo largo del país. De hecho, algunos espacios podrían empezar a operar en instalaciones temporales, antes de contar con sus campus definitivos.

Las iniciativas manifestadas por la presidenta tendrán como eje el fortalecimiento de la gratuidad en la educación y el impulso de la ciencia y tecnología (en coordinación con Secihti).

Durante la presentación de sus planes gubernamentales, la exmandataria de la CDMX destacó la obligación del Estado para "proveer educación, desde la inicial hasta el posgrado".

NUEVOS PLANTELES

Las iniciativas de la presidenta Claudia Sheinbaum que buscan impulsar la educación superior incluyen la construcción de nuevos planteles a lo largo de la República Mexicana, lo que contribuirá, a su vez, a la creación de más plazas para estudiantes.

El Gobierno propuso la construcción de 30 nuevos planteles de la ahora Universidad Nacional Rosario Castellanos, 10 sedes de la Unisa y 50 para las Universidades para el Bienestar Benito Juárez.

La UdeG también anunció en 2024 la apertura de su nuevo campus en la capital de Jalisco, al que se nombró Centro Universitario de Guadalajara (CU Guadalajara). Este se ubicará en las instalaciones del antiguo Centro Universitario de Ciencias Sociales y Humanidades (CUCSH), sede La Normal.

El CU Guadalajara ofrecerá licenciaturas, maestrías y doctorados que forman parte del Sistema de Universidad Virtual (SUV-UDCVirtual).

El IPN inauguró las construcciones de planteles en Puebla, como el Centro de Innovación e Integración de Tecnologías Avanzadas (CIITA) en Ciudad Modelo, municipio de San José Chiapa.

Dicho espacio impulsará la investigación y el conocimiento de los sectores automotriz, agroindustrial, textil, entre otros.

Por otro lado, la Unidad Profesional Interdisciplinaria de Ingeniería (UPII) espera albergar a 3 mil 500 estudiantes que podrán prepararse en programas destacados como Ingeniería en Alimentos, Control y Automatización, Inteligencia Artificial, Sistemas Automotrices y Ciencias de Datos.

NUEVAS LICENCIATURAS

La renovación de la oferta académica fue prioritaria para las universidades a lo largo de 2024. Más allá de las carreras especializadas en IA, la Universidad Panamericana (UP), la Universidad Anáhuac México y el IPN apostaron por la creación de nuevas licenciaturas e ingenierías.

La UP anunció la Licenciatura en Dirección de Negocios Gastronómicos, que durará ocho semestres y será impartida en la Escuela de Hospitalidad ESDAI. La carrera profesional tendrá como ejes las artes culinarias, la tecnología de alimentos y el emprendimiento y dirección de negocios.

Una nueva oferta no tan alejada de la IA es la Licenciatura en Ciencia de Datos que comenzará a impartirse en la Facultad de Ciencias Actuariales de la Universidad Anáhuac México. El plan de estudios consta de ocho semestres y, de acuerdo con la casa de estudios, destaca por ser multidisciplinario, ya que incluye las áreas matemáticas, estadística, cómputo científico, entre otras.

El IPN se convirtió en la primera institución de educación superior pública en ofrecer la carrera de Ingeniería en Meteorología. De acuerdo con el centro de formación técnica, la primera generación se conformó de 25 estudiantes.

Se trata del resultado de una colaboración entre el IPN, Conagua y el Servicio Meteorológico Nacional (SMN), los cuales supervisaron los contenidos de los planes de estudio, de tal forma que se alinearan a los parámetros proporcionados por la Organización Meteorológica Mundial (OMM).

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/12/2024	G. UNIVERSITARIA	4 Y 5

APUESTA POR LA IA

En 2024, la educación superior destinó esfuerzos particulares en la adopción de la IA dentro de la oferta académica. El ITAM, la Universidad Autónoma de Guadalajara (UAG), la Universidad Autónoma de Nuevo León (UANL) y la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMéx) incluyeron la Ingeniería en Inteligencia Artificial como una nueva carrera.

La Universidad de Guadalajara (UdeG) también introdujo la Licenciatura en Inteligencia Artificial y Ciencia de los Datos este año.

Un estudio del Observatorio del Conocimiento de la Universidad Internacional de La Rioja (UNIR) México mostró que creció un 95% la oferta que tiene que ver con la IA. De las 205 mil 38 ofertas registradas desde el 1 de enero de 2023 al 15 de enero de 2024, 7 mil 254 se relacionaron con esta y la ciencia de datos, de acuerdo con Jorge Torres Jiménez, quien es director de la Escuela Superior de Ingeniería y Tecnología de UNIR.

Vale la pena destacar que el IPN anunció el posgrado en Ciencia y Tecnología de Inteligencia Artificial y Ciencia de Datos (en niveles de maestría y doctorado), que comenzará a impartirse en 2025.

Asimismo, las universidades han implementado la IA en áreas como la investigación y la docencia. La UNAM impulsó iniciativas como un asistente virtual que los profesores pueden consultar en las aulas virtuales de la Coordinación de Universidad Abierta y Educación Digital (CUAED), con el fin de apoyar los procesos de enseñanza-aprendizaje.

La Facultad de Ciencias de la máxima casa de estudios y el Centro de Estudios Mexicanos de la UNAM-Tucson, junto con la UAM, ofertaron el Diplomado en Inteligencia Artificial y Ciencia de Datos: Métodos fundamentales, PrograLógica, Ciencia de Computación e Ingeniería de Computación.

El Tec de Monterrey centró sus esfuerzos en múltiples procesos. Destacó la colaboración con Microsoft México dentro del programa Copilot for Pilots, que brindó capacitación en el uso de IA a 30 líderes empresariales, informó la casa de estudios.

NUEVOS RECTORES

El 2024 fue de cambios para algunas universidades, pues al menos cinco recibieron a nuevas personas para estar al frente de las mismas.

Karla Planter Pérez resultó electa como rectora general de la UdeG para el periodo 2025-2031, logro que la convierte en la primera mujer en ocupar dicho cargo en toda la historia del centro superior. Comenzará su mandato en abril del próximo año como la dirigente número 51 de esa casa de estudios.

En su camino hacia 2025, Planter Pérez propuso varias prioridades para una de las instituciones más grandes de México, desde la expansión de la misma hasta una mayor vinculación.

La Universidad Autónoma de la Ciudad de México (UACM) ya recibió a su nuevo rector. Se trata de Juan Carlos Aguilar Franco, quien cubrirá el cargo durante el periodo 2024-2028.

Aguilar Franco es profesor e investigador de UACM en el plantel San Lorenzo Tezonco y cuenta con una maestría en Ciencia por la UAM-I.

Otro cambio de mandato sucedió en la Universidad del Claustro de Sor Juana (UCSJ); Rafael Tovar López-Portillo tomó las riendas (anteriormente fungía como vicerrector de Enlace Institucional). Entre sus planes están mejorar los espacios del recinto, continuar con las acreditaciones e incluso abrir un nuevo plantel fuera de la Ciudad de México.

El Tec de Monterrey le dio la bienvenida a Juan Pablo Murra Lascurain. Desde 2012, ha sido vicepresidente de Relaciones y Desarrollo, decano de la Escuela de Negocios, vicepresidente de Planeación y Transformación, entre otros cargos.

La UANL ratificó un segundo periodo consecutivo a Santos Guzmán López, quien continuará su mandato hasta 2027.

En otras instituciones clave, el rector Leonardo Lomelí Vanegas concluyó su primer año al frente de la UNAM; Arturo Reyes Sandoval prosiguió con el segundo año de su segundo periodo como director del IPN, y José Antonio de los Reyes Heredia concluirá su mandato frente a la UAM en 2025.

unomásuno

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/12/2024	1	20

Administración 2021-2025 **UAEMéx** entregó casi 25 mil artículos

Este 2024, resultado de la 23.ª Colecta Regional de Invierno, la comunidad verde y oro repartió en Santo Domingo Shomegé, municipio de Atlacomulco, más 10 mil prendas invernales y mil 260 juguetes



MIREYA ÁLVAREZ

A TLACOMULCO, México.- Como parte de la responsabilidad social de la *Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMéx)*, la comunidad auriverde participa anualmente en la *Colecta Regional de Invierno*, actividad que consiste en el acopio de ropa para bebé, niño, niña, mujeres, hombres y juguetes, para beneficiar a habitantes de comunidades en situación de vulnerabilidad.

Entre 2021 y 2023, fueron repartidos **paquetes de ropa para diversas edades en las localidades de Loma Alta, Raíces, La Joya, El Campo y Buenavista en Zinacantepec**. Este 2024, resultado de la **23.ª Colecta Regional de Invierno, la comunidad verde y oro entregó en Santo Domingo Shomegé, municipio de Atlacomulco, más 10 mil prendas invernales y mil 260 juguetes**.

En total, durante la Administración 2021-2025 **se han entregado cerca de 25 mil artículos**, a través de cuatro colectas regionales de invierno, en paquetes armados con las prendas donadas por la comunidad universitaria y la población en general.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/12/2024	1	18 Y 19

EL CIDE ACUSA A BANXICO DE DISCRIMINAR Y DESDEÑAR A LOS ACADÉMICOS NACIONALES

Declaraciones del representante del Banxico en el CIDE desdeñan a universidades; el director del Centro reclama a la gobernadora el perfil discriminatorio de su representante; en el fondo se debate el modelo neoliberal del Banxico y el progresista del CIDE

Por Redacción / *El Independiente* ► 18 y 19

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/12/2024	1	18 Y 19

EL CIDE ACUSA A BANXICO DE DISCRIMINAR Y DESDEÑAR A ACADÉMICOS NACIONALES

Por Redacción / *El Independiente*

Carlos Santiago Bazdresch Barquet, gerente de Asuntos de Política Monetaria del Banco de México (BdeM) y representante del mismo ante el Consejo Directivo del Centro de Investigación y Docencia Económicas (CIDE), en la reunión del Consejo Directivo del CIDE realizada el 11 de diciembre y en su calidad de representante del Banco de México -representación que explicitó en su presentación- señaló que, "de las contrataciones.

Hay 16 nuevas contrataciones de los cuales sólo dos o tres vienen de universidades reconocidas internacionalmente. Los demás son de universidades que no está claro que mejoren la plantilla. Uno de los contratados es del propio CIDE lo cual es muy grave que una institución contrate a sus propios egresados. Porque puede generar endogamia".

Ante dichos comentarios cargados de racismo, clasismo y colonialismo contra las universidades mexicanas, al afirmar que sólo los académicos provenientes de universidades anglosajonas mejoran la plantilla, mientras los egresados de centros de estudios como la UNAM, la UAM o el propio CIDE no aportan nada a la institución, el director general del CIDE, José Antonio Romero Tellaeche le expresó a la Maestra Victoria Rodríguez Ceja, Gobernadora del Banco de México -a través de una carta- su preocupación respecto a la relación institucional entre el CIDE y el Banxico, pues, aunque en el pasado la relación entre ambas instituciones se caracterizó "por un espíritu de colaboración y entendimiento mutuo, [...] en fechas recientes, esta dinámica se ha visto afectada debido a la conducta del actual representante del Banco de México en el CIDE, el doctor Santiago Bazdresch Barquet", quien se desempeña como gerente de Asuntos de Política Monetaria del banco central.

Asimismo, el doctor Romero Tellaeche también expuso en la misiva los detalles del desencuentro: "el doctor Santiago Bazdresch Barquet,

Sobre estos comentarios del representante del Banxico, el director general del CIDE explicó que se refieren "a los siguientes casos: 'los dos o tres profesores contratados provenientes de universidades reconocidas internacionalmente' incluyen un egresado de la Universidad de California, Berkeley, otro de la Universidad de Wisconsin-Madison y, posiblemente, un tercero de la Universidad de Essex.

El resto de las contrataciones, que según el doctor Bazdresch 'no mejoran la plantilla', corresponden a egresados de programas de doctorado de instituciones nacionales como la UNAM, la UAM, el Colegio de Postgraduados, la ENAH y el Tecnológico de Monterrey, entre otras".

Acerca del caso de supuesta endogamia, detalló que "corresponde a un único profesor, egresado de la sede Santa Fe, que fue contratado por la sede Región Centro en Aguascalientes".

UN NUEVO REPRESENTANTE EN EL CIDE

Por ello, el doctor Romero Tellaeche advirtió que dichas opiniones expresadas por el doctor Bazdresch a nombre del Banco de México son "inaceptables, discriminatorias y vergonzosas en un país que se esfuerza por educar a sus ciudadanos y brindarles oportunidades".

Además, añadió que contrastan con la visión del gobierno de la presidenta Claudia Sheinbaum, quien estudió su licenciatura, maestría y doctorado en la UNAM, "y promueve el fortalecimiento de las instituciones de educación pública en México".

Finalmente le solicita a la Gobernadora del Banco de México que evalúe la posibilidad de designar a un nuevo representante del Banco de México en el CIDE, una persona con un enfoque más humanista, profesional, objetivo y comprometido con fortalecer las relaciones institucionales".

En el fondo se debate el modelo neoliberal del Banxico y el progresista del CIDE.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/12/2024	1	18 Y 19

CIDE DENUNCIA EN CARTA DISCRIMINACIÓN DE SANTIAGO BAZDRESCH, DE BANXICO; TEXTO ÍNTEGRO

Por Redacción / *El Independiente*

Nombre del Banco de México (Banxico), Santiago Bazdresch Barquet, quien funge como representante del banco central ante el Consejo Directivo del CIDE, descalificó las nuevas contrataciones del cuerpo académico del Centro de Investigación y Docencia Económicas, AC, porque los futuros docentes no provienen de universidades extranjeras que, a su parecer, son las únicas que tienen prestigio, denunció el director general del Centro, doctor José Antonio Romero Tellaache a través de una carta dirigida a la gobernadora del Banxico, Victoria Rodríguez Ceja.



Victoria Rodríguez Ceja, gobernadora del Banco de México. (Foto Cuartoscuro)

Romero Tellaache explica que Bazdresch Barquet, durante la más reciente reunión se expresó en un tono hostil contra el centro educativo, y además de generar tensiones, es evidente el deterioro en el vínculo institucional.

A continuación, el texto íntegro de la carta del director general del CIDE, doctor José Antonio Romero Tellaache.

Ciudad de México a 12 de diciembre, 2024

Maestra Victoria Rodríguez Ceja Gobernadora del Banco de México

Presente

Estimada Gobernadora

Me permito dirigirme a usted en mi calidad de Director General del Centro de Investigación y Docencia Económicas, A.C. (CIDE), para expresar mi preocupación respecto a la relación institucional entre el CIDE y el Banco de México, institución que usted dignamente preside y que forma parte de nuestra reunión de Consejo Directivo.

A lo largo de mi gestión, la relación entre nuestras instituciones se había caracterizado por un espíritu de colaboración y entendimiento mutuo. Sin embargo, en fechas recientes, esta dinámica se ha visto afectada debido a la conducta del actual representante del Banco de México en el CIDE, el Dr. Su actitud ha mostrado una hostilidad sin precedentes hacia nuestra institución, lo que ha generado tensiones y un evidente deterioro en los vínculos que antes manteníamos.

Durante mi administración, no había enfrentado una representación estatal que se distinguiera por un nivel tan bajo de profesionalismo y por una postura tan agresiva. Cabe mencionar que el Dr. Bazdresch Barquet es hijo del Maestro Carlos Bazdresch Parada, quien fue generosamente jubilado con una extraordinaria pensión por el Banco de México y es conocido por haber impulsado un cambio significativo en el CIDE hacia un enfoque neoliberal, alejándolo de su orientación nacionalista original.

El Dr. Santiago Bazdresch Barquet, en la reunión del Consejo Directivo del CIDE realizada el 11 de Diciembre del año en curso y en su calidad de representante del Banco de México –representación que explicitó en su presentación– señaló lo siguiente:

“De las contrataciones. Hay 16 nuevas contrataciones de los cuales sólo dos o tres vienen de universidades reconocidas internacionalmente. Los demás son de universidades que no está claro que mejoren la

plantilla. Uno de los contratados es del propio CIDE lo cual es muy grave que una institución contrate a sus propios egresados. Porque puede generar endogamia.”

Cabe aclarar que los comentarios del Dr. Bazdresch se refieren a los siguientes casos:

“Los dos o tres profesores contratados provenientes de universidades reconocidas internacionalmente” incluyen un egresado de la Universidad de California, Berkeley, otro de la Universidad de Wisconsin-Madison y, posiblemente, un tercero de la Universidad de Essex. El resto de las contrataciones, que según el Dr. Bazdresch “no mejoran la plantilla”, corresponden a egresados de programas de doctorado de instituciones nacionales como la UNAM, la UAM, el Colegio de Postgraduados, la ENAH y el Tecnológico de Monterrey, entre otras.

Por otro lado, el caso de supuesta endogamia al que se refiere el citado Dr. Bazdresch corresponde a un único profesor, egresado de la sede Santa Fe, que fue contratado por la sede Región Centro en Aguascalientes.

Las opiniones emitidas por el Dr. Bazdresch, quien presentó estas críticas como la posición institucional del Banco de México, resultan inaceptables, discriminatorias y vergonzosas en un país que se esfuerza por educar a sus ciudadanos y brindarles oportunidades. Estas declaraciones contrastan con la visión del Gobierno de la presidenta Claudia Sheinbaum, quien obtuvo su Licenciatura, Maestría y Doctorado en la UNAM, y promueve el fortalecimiento de las instituciones de educación pública en México.

Existe una correlación significativa entre las personas de altos ingresos y quienes tienen estudios de posgrado en el extranjero. Este fenómeno no es casual, ya que el acceso a programas académicos internacionales de prestigio suele estar condicionado por los elevados costos de matrícula, manutención y otros gastos asociados, los cuales están fuera del alcance de la mayoría de la población.

En este contexto, si las instituciones públicas y los altos cargos gubernamentales limitan sus procesos de contratación a egresados de escuelas extranjeras, se corre el riesgo de perpetuar un círculo de exclusión. Esta práctica no solo favorece la reproducción del control de las élites económicas sobre el poder político, sino que también contradice los principios de justicia social y democratización que sustentan los fundamentos de la Cuarta Transformación (4T).

El proyecto de la 4T busca construir un modelo de gobierno más incluyente, con

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/12/2024	1	18 Y 19

oportunidades equitativas para todos los sectores de la sociedad. Por ello, es fundamental replantear los criterios de selección de funcionarios públicos para priorizar el mérito, la experiencia y la capacidad, independientemente del lugar donde obtuvieron su formación académica. Esto permitiría diversificar las perspectivas dentro de las instituciones y garantizar que las decisiones de política pública representen los intereses de una mayoría y no de un grupo reducido con privilegios históricos.

Además, es necesario promover políticas que fortalezcan las universidades nacionales y amplíen el acceso a la educación superior de calidad para todos, evitando que las instituciones extranjeras se conviertan en un requisito implícito para el ascenso profesional. Solo así será posible romper con las barreras estructurales que perpetúan la desigualdad y construir una administración pública que refleje los ideales de inclusión y transformación social.

No sé si esta posición refleja la postura oficial del Banco de México, pero en dicha institución muchos de los cargos en política monetaria e investigación están ocupados por egresados de las universidades que parecen impresionar al Dr. Bazdresch. En mi opinión, el Banco de México haría bien en valorar y contratar preferentemente a Doctores en Economía formados en instituciones nacionales, donde se enseña con el mismo rigor metodológico que en las universidades extranjeras, pero con el añadido de un profundo compromiso y amor por México.

Considero que este conjunto de factores afecta significativamente la objetividad y profesionalismo del Dr. Bazdresch, cualidades indispensables para garantizar una colaboración efectiva y respetuosa entre nuestras instituciones. Por ello, respetuosamente le solicito que evalúe la posibilidad de designar a un nuevo representante del Banco de México en el CIDE, una persona con un enfoque más humanista, profesional, objetivo y comprometido con fortalecer las relaciones institucionales.

Agradezco de antemano su atención a esta solicitud y quedo a su disposición para dialogar sobre este asunto en el momento que usted considere oportuno.

Dr. José Antonio Romero Tellaecho
Director General

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/12/2024	1	9

Alista SEP una intervención de salud completa en las primarias de la República

Lilian Hernández Osorio

Como parte de la Estrategia Nacional Integral de Vida Saludable, la SEP registrará talla y peso de cada uno de los más de 11 millones de alumnos de primarias públicas del país, así como datos de su salud bucal, visual y mental.

Al inaugurar los trabajos de la edición 62 de la Reunión Nacional Plenaria Ordinaria 2024 del Consejo Nacional de Autoridades Educativas, el secretario de Educación Pública, Mario Delgado, informó que se prevé iniciar en las primarias del país una intervención de salud completa, porque si queremos cambiar los hábitos de alimentación, salud y ejercicio, la gran apuesta es la educación.

Las Brigadas de Salud se realizarán del 4 de febrero al 17 de diciembre de 2025, en las 90 mil 832 primarias públicas del país, en beneficio de 11 millones 811 mil 612 estudiantes.

Cada brigada estará formada por una enfermera coordinadora, dos capturistas, un promotor de la salud, dos especialistas en salud visual, dos en salud bucal y dos en peso y talla.

El titular de la SEP detalló que junto con la Secretaría de Salud y el IMSS, así como con apoyo de autoridades sanitarias de los estados, se conformarán Jornadas de Salud en las escuelas, en que levantará un registro puntual de los datos referidos entre alumnos.

Delgado anunció que el 7 de enero, la presidenta de México, Claudia Sheinbaum, presentará la nueva estrategia nacional de prevención de adicciones, la cual incluye una campaña muy agresiva y en todo el país.

Recordó que en marzo de 2025, las cooperativas deberán sujetarse a la venta y expendio de productos saludables, como establecen los lineamientos generales que fueron aprobados hace menos de dos meses, los cuales buscan fomentar estilos de vida saludables en alimentación.

El subsecretario de Salud, Ruy López, aseguró que con esta estrategia buscarán desincentivar los ambientes obesogénicos en los entornos escolares, donde el acceso a alimentos



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/12/2024	1	9

saludables es limitado y, en contraparte, se tiene acceso inmediato a productos ultraprocesados.

La titular del Sistema Nacional para el Desarrollo Integral de la Familia, María del Rocío García Pérez, señaló que trabajará junto con la SEP para que los niños cuenten con las condiciones necesarias para crecer sanos y fuertes.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/12/2024	1	7

4 millones de estudiantes registrados para becas Rita Cetina: Mario Delgado

Compromiso de Claudia Sheinbaum garantiza que ningún alumno se quede sin derecho a la educación, señala el secretario de Educación

Gerardo González Acosta
nacional@cronica.com.mx

Compromiso de Claudia Sheinbaum garantiza que ningún alumno se quede sin derecho a la educación, señala el secretario de Educación, Mario Delgado. — El programa de becas universales “Rita Cetina”, liderado por la presidenta Claudia Sheinbaum, avanza en el país.

Más de 4 millones de estudiantes ya se registraron en línea para acceder al apoyo, garantizando su derecho a la educación, informó el secretario de Educación Pública (SEP), Mario Delgado Carrillo.

Durante su participación en la conferencia matutina presidencial, añadió que hasta el momento fueron realizadas 35 mil 155 asambleas informativas con la participación de más de 4 millones de Padres de Familia



La presidenta Claudia Sheinbaum tiene un singular compromiso educativo con el país los estudiantes.

y tutores.

Detalló que el registro en internet seguirá disponible hasta el 18 de diciembre, y quienes no logren inscribirse tendrán una nueva oportunidad durante las entregas en las secundarias a partir del 20 de enero de 2025.

COMPROMISO PRESIDENCIAL, TODOS CON BECA

Expresó que por instrucciones de

la presidenta Sheinbaum, “ningún alumno se quedará sin su beca, asegurando que todos los rezagados puedan inscribirse en las asambleas”.

Comentó que el programa refuerza el acceso equitativo a la educación en los niveles básico, medio y superior, con nuevos registros abiertos también para Media Superior y Universidades en febrero.

Delgado Carrillo informó que el Gobierno de México “reafirma su compromiso con las familias y la comunidad educativa, garantizando que nadie se quede atrás en este esfuerzo histórico por el bienestar estudiantil”.

PRÓXIMOS PASOS, ENTREGA DE TARJETAS

Señaló que el Banco del Bienestar ya entregó las tarjetas que

servirán para distribuir las becas.

Del 19 de diciembre en adelante, los servidores de la educación trabajarán en su organización para que las entregas comiencen el 20 de enero del año entrante.

Explicó que en esta etapa las asambleas en secundarias serán clave para quienes no lograron registrarse previamente.

Mario Delgado resaltó que estas actividades se llevarán a cabo junto con otras estrategias solicitadas por la presidenta Sheinbaum, como reforzar la comunicación directa con las familias y garantizar la transparencia en el proceso.

EDUCACIÓN MEDIA SUPERIOR Y SUPERIOR, TAMBIÉN

Luego señaló que el programa también avanza en la educación Media Superior y Superior.

“Para las becas Benito Juárez, el registro estará abierto del 10 al 28 de febrero para estudiantes de nuevo ingreso, mientras que en el caso de los Jóvenes Escribiendo el Futuro, el registro será del 17 al 28 de febrero”, detalló.

El titular de la SEP aprovechó el espacio para enviar un primer mensaje de Navidad a las comunidades educativas.

Así, en el cierre del año expresó su agradecimiento y mejores deseos a Maestros, alumnos, Padres de Familia y personal administrativo; reiteró el objetivo de que la educación sea un derecho efectivo para todos los estudiantes del país ●

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/12/2024	G. UNIVERSITARIA	1

Videjuegos: promotores del aprendizaje

DAVID OCHOA
contacto@generacionuniversitaria.com.mx

En un informe de septiembre, Statista afirma que México se posiciona como el segundo mercado más importante de videojuegos de América Latina. Ante ello, instituciones superiores se plantean estrategias de gamificación (gamification), y por otro lado, están abriendo más carreras de desarrollo de videojuegos. En las siguientes líneas nos centraremos en el primer aspecto.

Por el lado de la gamificación o la ludificación, "una de las tendencias que más ha llamado la atención son los 'serious games', que representan una oportunidad emocionante para convertirse en herramientas comunes en el aprendizaje formal", de acuerdo con la Universidad Amerike.

La institución agrega que cada vez más marcas están apostando por este tipo de programas, lo que refleja un cambio positivo hacia la integración de los videojuegos en la educación.

"Al formar a nuevos desarrolladores, el objetivo está en abrir puertas para que, en un futuro cercano, estos juegos no solo sean comercialmente exitosos, sino que también desempeñen un papel clave en la educación formal", subraya.

"HERRAMIENTA QUE CAMBIA VIDAS"

Miguel Ángel Peña, coordinador de la Licenciatura en Creación Artística para Videojuegos y Medios Digitales de Amerike, afirma que las aplicaciones de los videojuegos los convierten en una herramienta para cambiar vidas.

Así, son múltiples los ejemplos de este tipo de software que han roto las barreras del entretenimiento, para incursionar en el aprendizaje.

En el futuro, se prevé que la tendencia se amplifique gracias a la implementación de inteligencia artificial (IA) en la construcción de escenarios o simulaciones más realistas, por ejemplo.

Según el académico de la Universidad Amerike, incluso las escuelas con modelos tradicionales podrán beneficiarse de "videojuegos diseñados específicamente para ser promotores educativos".

Respecto al país, Peña señala que los desarrolladores mexicanos ya han comenzado a explorar aplicaciones educativas y profesionales.

"El desarrollo de videojuegos orientados a la simulación profesional requiere colaboración multidisciplinaria e inversión, además de que se coloca como una carrera del futuro con un mercado más que prometedor", finaliza Peña. ●

¡EN ACCIÓN!

Estos son algunos juegos de video que impulsan el desarrollo de habilidades:

The Virtual Reality Surgery Simulator

— Este software centrado en medicina permite practicar intervenciones quirúrgicas en entornos controlados, lo que mejora la precisión y reduce los riesgos.

Simuladores de transporte y logística

— Algunos desarrollos en realidad virtual dejan acceder a simulaciones para que las personas perfeccionen sus habilidades en diferentes entornos, lo que reduce accidentes y costos.

Microsoft Flight Simulator

— La versión de este juego que fue lanzada hace pocas semanas recrea condiciones reales de vuelo y emergencias, para ofrecer a pilotos un entrenamiento seguro y efectivo.

México es un mercado protagonista en videojuegos.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/12/2024	POLÍTICA	1 Y 9

Celebran el 45 aniversario de la CNTE



◀ A lo largo de más de cuatro décadas, la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación ha mantenido una lucha constante por mejorar el nivel educativo en el país. Reiteró su demanda de la abrogación de la reforma educativa y la Ley del Isste. Para conmemorar la fundación de la gremial, los docentes realizan varias actividades (la imagen, en Oaxaca).

Foto J. A. Pérez
JORGE A. PÉREZ ALFONSO
Y ELIO HENRÍQUEZ,
CORRESPONSALES/P 9

Por ese motivo consideró necesario que las secciones de la CNTE analicen la situación y preparen un plan de acción para demandar a la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo su cumplimiento.

Pedro Hernández, dirigente de la sección 9, con sede en la Ciudad de México, indicó que las demandas de la coordinadora siguen vigentes, tanto la abrogación total de la reforma punitiva, la reforma al régimen de pensiones, así como el incremento salarial.

Bloqueo carretero

En este contexto, en Chiapas, maestros del nivel de educación indígena de la sección 7 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) bloquearon de las 10 a las 13 horas, la carretera de cuota que comunica a San Cristóbal de las Casas con Tuxtla Gutiérrez para conmemorar 45 años de fundación de la CNTE y para exigir la instalación de una mesa de diálogo con las nuevas autoridades educativas.

“La CNTE nació en la calle y seguirá en la calle exigiendo respuesta a nuestras demandas, cualquiera que sea el gobierno”, afirmó Juan Pérez López, titular de la Coordinadora Regional de los Altos de Chiapas.

En entrevista, recordó que la coordinadora fue creada por los docentes en el estado de Chiapas del 17 al 19 de diciembre de 1979 para la defensa de los derechos laborales y las conquistas sindicales; “fue para el pueblo, porque lucha por la defensa de la educación pública gratuita”.

Se movilizan miles en Oaxaca y Chiapas por los 45 años de la CNTE

La abrogación de la reforma punitiva, la modificación al régimen de pensiones y el aumento salarial son parte de las demandas vigentes, señalan docentes

JORGE A. PÉREZ ALFONSO
Y ELIO HENRÍQUEZ
CORRESPONSALES

La historia reciente de México no se entiende sin la lucha de la Coordinadora Nacional de los Trabajadores de la Educación (CNTE), organización que ha mantenido una batalla constante por mejorar el nivel educativo en México, y sobre todo, por el respeto a los derechos humanos y laborales, manifestaron los dirigentes de las diversas secciones de la gremial.

Para conmemorar el 45 aniversario de creación de la CNTE, que actualmente aglutina a 33 secciones, se llevan a cabo actividades en la ciudad de Oaxaca, adonde acudieron secretarios generales, así como representantes de los estados y seccionales.

Ayer se realizó una marcha que partió del Monumento a Juárez, ubicado en la carretera federal 190 y su entronque con la vía federal 175 Oaxaca-Tuxtepec, y culminó en el zócalo de la capital del estado; en la movilización participaron más de 40 mil personas, informaron ele-

mentos de la Policía Vial Estatal.

Es este un momento de reflexión, señaló la secretaria general de la sección 22, Yenny Pérez Martínez, quien puntualizó que a 45 años, la lucha por la defensa de los derechos a la educación y laborales está más presente que nunca, garantías que son y serán defendidas y exigidas a las autoridades estatales y federales.

Agregó que tras la culminación del gobierno de Andrés Manuel López Obrador aún existen muchos pendientes, los cuales se firmaron en minutos de acuerdo y que al día de hoy no se han cumplido.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/12/2024	MUNDO	24

OTRO TIROTEO ESCOLAR EN EU



▲ Una estudiante mató a tiros a un docente y a otro alumno ayer en una escuela cristiana privada de Wisconsin. La agresora, identificada como Natalie Rupnow, de 15 años, también murió, informó la policía. La joven, quien asistía a esa institución, hirió a otras seis personas en el plantel Abundant Life, incluidos dos compañeros que fueron

hospitalizados en condición crítica. Al parecer, Rupnow ya se había suicidado cuando llegaron los agentes, agregó la policía. Al cierre de esta edición se desconocían los motivos del ataque. El presidente estadounidense, Joe Biden, lamentó el tiroteo e instó al Congreso a aprobar leyes para endurecer el control de las armas. Foto Ap

OPINIÓN

UPN

- **Artículo Filiberto Frausto y los 45 años de la CNTE / Luis Hernández Navarro.** Se hace referencia a la labor del profesor Filiberto Frausto en el marco de su designación como secretario general democrático de la sección 34 del SNTE en Zacatecas. Se le señala como “referente de la valentía del magisterio que históricamente ha acompañado las luchas del pueblo”, y se menciona que dicho personaje estudió una maestría en la **UPN, Unidad 321, de Guadalupe, Zacatecas.** (La Jornada, p. 15)

EDUCACIÓN SUPERIOR

- **Columna Templo Mayor // POR INCREIBLE que parezca,** (Reforma, p. 8)
- **Columna Quebradero / Reformas, no son panes ni tortillas // RESQUICOS** (La Razón, p. 2)
- **Columna sacapuntas // Punto final** (El Herald de México, p. 2)
- **Columna Tiraditos // El triunfo de Yasmín Esquivel** (ContraRéplica, p. 2)

SEP

- **Artículo Enemigos de la razón / Gilberto Guevara Niebla** (La Crónica de Hoy, p. 3)
- **Columna Confidencial // Atenderán salud de alumnos de primaria** (El Financiero, p. 31)

SECTOR EDUCATIVO

- **Columna El Correo Ilustrado // Problema con expedición de cédula profesional** (La Jornada, p. 2)
- **Columna La Esquina** (La Crónica de Hoy, pp)

MAGISTERIO

- **Columna El Correo Ilustrado // Solicita el apoyo de autoridades educativas** (La Jornada, p. 2)
- **Columna Desde San Lázaro / Democracia sindical en el SNTE** (El Financiero, p. 27)

La Jornada

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/12/2024	OPINIÓN	15

Filiberto Frausto y los 45 años de la CNTE

LUIS HERNÁNDEZ NAVARRO

La maestra María Rodríguez Murillo, que enseñaba en Huiscolco, municipio de Tabasco, Zacatecas, los cristeros la acusaron de comunista y apoyar el reparto de tierras. Le advirtieron que se fuera del pueblo. Como no lo hizo, la madrugada del 26 de octubre de 1935, la violaron, golpearon, amarraron con una soga de los pies y la arrastraron a galope de caballo por el camino terregoso que lleva a la salida de la comunidad. Le cortaron los senos y los colgaron en arbustos localizados en la orilla del camino, uno a la derecha, otro a la izquierda, como ejemplo, para que los demás trabajadores de la educación rurales desistieran de impartir educación socialista.

El profesor Filiberto Frausto trabajó 14 años en la misma escuela que la maestra María. Es heredero, guardián de la memoria y continuador de su gesta. La considera "referente de la valentía del magisterio que históricamente ha acompañado las luchas del pueblo". Durante años participó en el homenaje anual a la docente ultrajada y asesinada por ejercer la docencia.

Filiberto es el nuevo secretario general democrático de la sección 34 del SNTE en Zacatecas. Él y su planilla ganaron los comicios del pasado 13 de diciembre. A pesar de las trampas de los charros y la inequidad de la contienda, el triunfo fue tan arrollador, que los representantes del sindicato debieron admitir su derrota.

Frausto nació en Tabasco, Zacatecas, el 22 de agosto de 1977, en una familia de cinco hermanos. Su mamá es ama de casa y su papá fue agricultor y taxista. Hizo la licenciatura en educación primaria en la Normal Rural de San Marcos. Se recibió en 1999. Hizo una maestría en la Univer-

sidad Pedagógica Nacional, unidad 321, de Guadalupe.

Su vida dio un giro, gracias a la Normal Rural General Matías Ramos Santos. Al terminar la preparatoria, la limitación de recursos económicos impidió que su familia costeara sus estudios en una universidad. Pero su papá accedió a que fuera a San Marcos. Hizo el examen y quedó en la lista de los aceptados. "De otra forma no habría tenido una profesión", cuenta.

Al egresar, dio clases durante tres años en escuelas unitarias del municipio de Joaquín Amaro. Orguloso maestro rural, de los 25 años que tiene de servicio, 22 los desempeñó en comunidades campesinas. "San Marcos -dice- me dio un modo de vida. Me inculcó ideales muy firmes, sobre todo, para acudir a las comunidades rurales. Salí con una conciencia de la realidad y de estar siempre del lado del pueblo. De ser educador popular, crítico, en el sentido que lo señala Paulo Freire. Allí nos apropiamos de esos ideales, que he profundizado a través de lecturas. He entregado mis mejores esfuerzos a la educación."

La conciencia le nació observando las condiciones en que viven las comunidades, a través del normalismo rural, con el estudio de maestría y, sobre todo, gracias a la lucha magisterial contra los agravios perpetrados por el gobierno. Participa en el Movimiento Magisterial Democrático Zacatecano, organismo disidente, sin toma de nota, fundado en 1989, representación de la CNTE en esa entidad.

Se involucró de lleno a partir de 2007, con la reforma impulsada por Felipe Calderón a la Ley del Iссste, que precarizó las pensiones de los trabajadores de la educación. Tomó conciencia de las injurias contra los docentes. Fue para él un punto de quiebre. "Empiezo -explica- a tomar conciencia de clase. A asumirme como parte de la clase trabajadora, a tomar partido. Me anclo del lado del magisterio."

Zacatecas fue uno de los principales estados en levantarse contra la reforma educativa de Enrique Peña. En octubre de 2013 estalló una masiva protesta en su contra, incubada durante meses. Más de 25 mil trabajadores de la educación tomaron las calles. Él formó parte de la comisión negociadora de esa movilización.

Filiberto fue delegado al congreso seccional del 14 de julio de 2016, presidido por Alfonso Cepeda, senador por Morena y presidente del SNTE. Golpeadores al servicio del sindicato, policías y otros agentes, apalearon a los mentores democráticos, que eran mayoría. Muchas maestras fueron a parar al hospital. Con

violencia, fue impuesta Zoraida Bañuelos al frente del gremio, durante ocho años, en lugar de los cuatro estatutarios.

Empero, nuevos vientos comenzaron a soplar estos últimos meses. Narra Frausto: "Desde hace años estábamos a la expectativa de que saliera la convocatoria al congreso seccional, Zoraida había cumplido su periodo en 2020. Comenzamos a prepararnos desde el 18 de noviembre. Convocamos a una convención, a la que asistieron unos 300 delegados. De manera democrática se constituyó la planilla que encabezó. El 21 de noviembre salió la convocatoria. Nos atrevimos y nos inscribimos. Había una ebullición. Había interés. Se registraron cuatro planillas más, que representaban el viejo y anquilosado sindicalismo. Ninguno de nosotros había ocupado cargos en el comité seccional.

“

La coordinadora celebrará su aniversario con una enorme victoria en la democratización del SNTE

"Recorrimos en el turno vespertino 19 regiones sindicales. Creció la efervescencia por un cambio. Nuestro mensaje permeó. Los compañeros comenzaron a organizarse. Hacían sus reuniones, informaban, hacían ejercicios de concientización. En nuestra panilla hay una mezcla de cuadros experimentados con jóvenes con una conciencia destacada e ideales firmes, que han crecido con las nuevas tecnologías y apoyaron mucho en el uso de las redes sociales. Fue un triunfo histórico de las bases, una epopeya."

Este martes, Filiberto Frausto y su comité tomarán posesión del cargo. La CNTE, heredera del legado del magisterio rural del cardenismo del que formó parte la maestra rural María R. Murillo, celebrará sus 45 años de existencia con una enorme victoria en la democratización del SNTE. X: @lhan55



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/12/2024	OPINIÓN	8



FALTA VER si es sólo una **maniobra de distracción**, pero resulta esperanzador que el gobierno haya decidido posponer, al menos mientras acaba el año, la polémica reforma al **Infonavit**.

EL ANUNCIO hecho por **Ricardo Monreal** fue claro en el sentido de que la **Cámara de Diputados** no convocará a un periodo extraordinario en las próximas dos semanas, para darle trámite a la reforma aprobada en fast track por el **Senado**.

SE VE DIFÍCIL que realmente vayan a cancelar la reforma, pues en el fondo lo que busca es darle al gobierno el control de los **2.1 billones de pesos** que tiene en las arcas el Infonavit, para así financiar el plan de vivienda de la actual administración.

HAY PÉSIMOS antecedentes de las épocas en las que el Infonavit **construía y repartía casas**, en el periodo de 1972 a 1992, con el manejo del dinero de los trabajadores. Por ejemplo, la **Ley Federal del Trabajo** estableció entonces que a los trabajadores que no recibieran su crédito, podían devolverles lo aportado durante diez años.

PERO SIMPLEMENTE ese dinero no retornó a los trabajadores y hubo un uso indebido del mismo. No es que la burra fuera arisca como para desconfiar de los renovados propósitos que retornan al **Infonavit** a sus épocas de constructor. Nomás que ya se han robado mucho dinero en esa institución.

• • •

FUERTE ESTÁ el pleito entre el **Congreso local de Sonora** y la alcaldía de **Hermosillo**. De los 10 municipios sonorenses más poblados, **Hermosillo** es el único que no tiene un gobierno morenista. Y de

los 33 diputados del Congreso local, **Morena** cuenta con 27. Así que no la tiene fácil la administración capitalina que encabeza **Antonio Astiazarán**. LOS LEGISLADORES LOCALES le negaron al municipio generar sus propios ingresos al rechazarle su propuesta de presupuesto, cosa que nunca había pasado. Y la alcaldía alega que tanto el Congreso como el gobierno estatal le quieren asignar participaciones para 2025 de acuerdo al Censo del año 2000, en lugar del de 2020. Esto implica que le otorguen recursos como si tuviera 600 mil habitantes, y no el millón que en realidad son. Los panistas ven un castigo político al alcalde opositor.

EL ALEGATO del **Congreso** morenista es que la alcaldía de **Hermosillo** presentó documentación falsa para justificar su petición presupuestal.

EL PLEITO POLÍTICO está al rojo vivo y lo lamentable es que quienes pagarán los platos rotos serán los hermosillenses que claman por mejores gobiernos.

• • •

POR INCREÍBLE que parezca, la verdad jurídica que quedó establecida ayer es que la entonces alumna **Yasmín Esquivel** fue la autora de una **tesis** que se publicó ¡dos años antes que la suya!

DE ESA FORMA, la hoy ministra de la **Suprema Corte** puede seguir ostentando su título de **abogada**, no porque se haya demostrado que no plagió su tesis, sino porque la **UNAM** está legalmente impedida para sancionarla. ¡Caso cerrado!

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/12/2024	LA DOS	2

QUEBRADERO



**POR JAVIER
SOLÓRZANO
ZINSER**

solorzano52mx@
yahoo.com.mx
@JavierSolorzano

**REFORMAS, NO SON
PANES NI TORTILLAS**

Muchas de las reformas hubieran tenido un mejor final si se hubieran escuchado opiniones más allá de las propias, y revisándolas a detalle en lugar de aprobarlas con las prisas que se traen.

El problema que se puede tener en el mediano plazo es que se deban hacer tantos ajustes que en algunos casos se acabe perdiendo el sentido para las cuales se hicieron. No sólo es eso, también se va viendo que existen un conjunto de contradicciones y de parches que no van a ayudar a que las reformas puedan fortalecer lo que llaman el "nuevo régimen".

Un problema grande ya se asoma. La lista de los aspirantes a ingresar al Poder Judicial está cargada de contradicciones. Se tenía que entregar desde ayer y a contracorriente terminaron entregándola el día de hoy, bajo una segunda versión con matices de la que originalmente habían presentado.

Al final muchos aspirantes que habían planteado su negativa a participar lo hicieron. En el fondo es algo positivo, porque en algunos casos son juristas capaces que ojalá sean ellas y ellos los que sean los responsables del tsunami que se nos viene.

Otro tema en el cual en algún sentido estamos también atorados es el referente a las leyes secundarias de la reforma judicial, estamos hablando de la instrumentación de la reforma. Va a ser un debate arduo, interesante, intenso y controvertido, si es que se quieren escuchar todas las voces involucradas.

El documento original contiene contradicciones y merece precisiones. En su contenido aparecen elementos a decir de los especialistas inconstitucionales, al tiempo que la redacción necesita depurarse, porque hay que tomar en cuenta que estas leyes serán las que utilizarán los nuevos juzgadores para desarrollar su trabajo.

No es el único caso el de la reforma judicial. Sensatamente pareciera que se va a mandar la reforma al Infonavit para el año que entra. Esto significa que se tendrá tiempo para una revisión más detallada, sigue siendo una confusión total lo que eventualmente vaya a pasar con las cuotas de los trabajadores.

Muchas de las reformas del 5 de febrero son, sin duda, importantes. El gran problema es que en la prisa que se traen se están aprobando sin revisiones detalladas, lo cual será un enorme problema a la hora de su instrumentación.

La prisa no tiene mucho sentido. Lo que se quiere es aplicar en lo inmediato todas las reformas para dar la cara de que nuestro país tiene un "nuevo régimen". Sin embargo, llevar las cosas con pausa y serenidad no rompe el resultado que se quiere alcanzar. La razón está en que el país va a vivir tres años al menos, con pleno control de la mayoría en las cámaras y con la presencia firme y poderosa de la Presidenta.

Las cosas no van a cambiar en el corto plazo, por lo cual revisar las leyes, dando tiempo para debatirlas en su contenido y aplicación, sería un elemento estratégico para el "nuevo régimen". Hacerlo de esta forma fortalecería y le daría fundamento al proyecto y estaría, en la medida de las cosas, en algo que podríamos definir como bien hecho.

Es evidente que no les interesa hacerlo. Lo que les interesa es tenerlo en la rapidez, que en muchas ocasiones hace a un lado elementos importantes para definir las cosas; no se trata ni de hacer panes ni de hacer tortillas.

La única razón por la cual las cosas pudieran cambiar sería que las evidencias les hicieran tomar conciencia. Sin embargo, no están en esos ánimos, porque cuando hay errores los justifican con argumentos como es "un cambio inédito", "trascendental", y no puede "ser perfecto".

Insistimos, si bien en la tardanza está el peligro, en las prisas están las ocurrencias y la improvisación.

INSISTIMOS, si bien en la tardanza está el peligro, en las prisas están las ocurrencias y la improvisación

RESQUICIOS.

Un tribunal judicial determinó que la UNAM debe cancelar las investigaciones sobre la ministra Yasmín Esquivel y su tesis. Parece el fin de un asunto en que la primera persona que debiera estar interesada en resolverlo, es la primera persona que está interesada en ocultarlo.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/12/2024	PÁG. 2	2



Sacapuntas

SE ANTICIPAN DESDE LA SEGOB



ROSA ICELA
RODRÍGUEZ

› Anticipándose a los cambios que puedan surgir en el gobierno de Estados Unidos, en materia migratoria, la secretaria de Gobernación, **Rosa Icela Rodríguez**, intensificó reuniones y acuerdos con gobernadores fronterizos para mitigar los efectos de posibles deportaciones masivas. Ayer sostuvo un encuentro con los gobernadores de los estados de Baja California, **María del Pilar Ávila**; Chihuahua, **Maru Campos**; Sonora, **Alfonso Durazo**; y Tamaulipas, **Américo Villarreal**.



CITLALLI
HERNÁNDEZ

LABORA DESDE YA

› Pese a que la Secretaría de las Mujeres aún no entra en funciones oficialmente, esta ya se encuentra atendiendo diversos casos de violencia de género, especialmente casos que tienen que ver con violencia vicaria, informó su titular **Citlalli Hernández**. Dio a conocer que los casos llegan a través de llamadas o de las redes sociales de la secretaria.



YASMÍN
ESQUIVEL

PUNTO FINAL

› Magistrados federales pusieron punto final al caso de la ministra **Yasmín Esquivel**, ya que ordenaron a la UNAM dejar sin efecto cualquier procedimiento que vulnere los derechos de la integrante de la Corte. Y la ministra se dijo defensora y respetuosa del Estado de Derecho, así como orgullosa egresada de la UNAM.



OSIEL
CÁRDENAS

OBJETIVO LOCALIZADO

› Logró el gobierno de México la deportación de **Osiel Cárdenas**, exlíder del Cártel del Golfo y fundador de Los Zetas. La administración **Biden** accedió a entregarlo. Será trasladado de la Penitenciaría Terre Haute, Indiana, al Centro de Detención de Otay Mesa, para ponerlo en manos de autoridades mexicanas en la entrada de San Diego.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/12/2024	PÁG. 2	2



**LEONARDO
LOMELÍ
VANEGAS**

NO ESTÁ
EN SU
GANCHA

» Pese a que la UNAM, a cargo de **Leonardo Lomelí Vanegas**, afirmó que acatará la resolución de un tribunal colegiado federal que determinó dejar sin efecto la investigación en contra de la ministra **Yasmín Esquivel**, planteó que el fallo judicial constituye una interferencia inadmisibles a la autonomía y a la legislación universitaria.



**RICARDO
MONREAL**

AGRADECEN
EL DIÁLOGO

» Será hasta febrero la discusión sobre la reforma al Infonavit, pues después de intensas conversaciones se logró un acuerdo entre el coordinador de Morena en San Lázaro, **Ricardo Monreal**, y la Concamin. Se espera además la participación de la Sociedad Civil, Trabajadores y del sector empresarial para llegar a un consenso en la materia.



**OCTAVIO
DE LA TORRE**

FORTALECEN
RELACIÓN

» México y Alemania lograron un intercambio comercial superior a 25 mil millones de dólares, convirtiéndose así en socios y aliados estratégicos. **Octavio de la Torre**, presidente de la Concanaco Servytur, se reunió con el embajador **Clemens Von Goetze**, con el fin de incrementar esa relación, como se ha hecho con otras cámaras.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/12/2024	LA 2	2

Tiraditos

LES LEEN LA CARTILLA A MONREAL Y ADÁN AUGUSTO

• El conflicto que le generaron el líder de los diputados de Morena en San Lázaro, **Ricardo Monreal** y el coordinador de los senadores del partido guinda, **Andán Augusto López**, sí que le hicieron pasar un trago amargo a la presidenta de México, **Claudia Shienbaum**, situación que quedó de manifiesta en su conferencia mañanera. Sin embargo, por la noche mandó a cuentas a los dos personajes, acompañados otros actores que le han echado leña al fuego y les leyó la carta, según platican, porque al final del encuentro, que duró 50 minutos, tanto Monreal como Adán Augusto se fueron por la puerta trasera para evitar hablar con los medios. Veremos si ambos personajes, que lideran grupos importantes dentro de Morena, dejan atrás sus rencillas por asuntos de dinero.

GOLPE A LA IMPUNIDAD POLÍTICA

• Tras casi cuatro años de letargo, la justicia finalmente alcanzó al empresario **Oscar Herrejón Caballero**, que fue recientemente vinculado a proceso por violación en agravio de una subordinada que lo denunció en 2020. Su extradición desde Italia en noviembre fue un esfuerzo de la Fiscalía del Estado de México, liderada por **José Luis Cervantes**, que logró articular una coordinación internacional para aprehenderlo mientras asistía a la boda de su hijo, **Manuel Herrejón Suárez**, alto directivo de la extinta Casa de Bolsa Masari.

Al juez **Emanuel Ruiz Albarrán** no le quedó de otra que vincular al exbanquero al proceso penal. No obstante, este caso no es el único que le pisa los talones, pues Herrejón aún deberá enfrentar otros dos procesos, uno por abuso sexual y otro por fraude procesal. La cercanía del empresario con el priismo, particularmente con **“Alito” Moreno**, encendió las alarmas sobre el posible uso de sus redes políticas para inclinar la balanza hacia la impunidad.

EL TRIUNFO DE YASMÍN ESQUIVEL

• Al final del camino, la ministra de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, **Yasmín Esquivel**, demostró que no plagió su tesis de licenciatura y que los ataques en su contra fueron parte de la campaña de la oposición para desprestigiarla junto con la 4T. Por lo menos así lo determinó la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) en su resolutive final sobre este espinoso caso, que seguramente continuará en la esfera política. Esta situación debe llamar la atención de las autoridades de la máxima casa de estudios del país, para revisar muchas de las tesis de licenciatura que seguramente sí tienen problemas de plagio.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/12/2024	COLUMNISTAS	3

Enemigos de la razón

Gilberto Guevara Niebla
nacional@cronica.com.mx



Hay, en filosofía, una larga tradición de pensamiento irracionalista y en el siglo XX florecieron corrientes de esta índole como las que representan Federico Nietzsche, Martin Heidegger, Sigmund Freud, Miguel de Unamuno, etc. y otras vertientes que lograron celebridad a finales del siglo.

La Nueva Escuela Mexicana se nutrió de un coctel de doctrinas que tienen en común su rechazo a la razón y su oposición al universalismo y a la democracia. Una vertiente constitutiva de ese proyecto educativo es el postmodernismo, un discurso anti-ilustrado que surgió en los años 70 y 80 del siglo pasado, de las plumas de Michel Foucault, Gilles Deleuze, Francois Lyotard y Jacques Derrida.

La fuente originaria de esta filosofía que se ha difundido con éxito en ciertos cenáculos de la Universidad, es Federico Nietzsche cuyo antirracionalismo y nihilismo son ampliamente conocidos. Este autor reivindica la voluntad, la energía, la fuerza que lo constituye todo; la razón es un mero epigono de esa fuerza.

Foucault critica a las instituciones modernas (la escuela, el manicomio, la cárcel) por ser constitutivamente alienantes y llegó a afirmar su enemistad con el conocimiento: “Todo conocimiento descansa sobre la injusticia; no hay derecho, incluso en el acto de conocer, a la verdad o a un fundamento para la verdad, y el instinto por conocimiento

es *malicioso* (algo criminal, opuesto a la felicidad de la raza humana)”. En la última parte de su libro *Civilización y locura* habla de “la soberana empresa de la sinrazón” exaltando las virtudes inherentes a la locura”. Para Derrida la razón es un “un mecanismo de opresión” que actúa por la vía de la exclusión, las restricciones y las prohibiciones”. Él llama “logocentrismo” a la tiranía de la razón.

Un sentimiento semejante produce cuando afirma que, desde los tiempos de Platón, el pensamiento occidental ha desplegado una sistemática intolerancia hacia la diferencia, la otredad y la heterogeneidad. Jean Francois Lyotard, por su parte ganó notoriedad por temeraria afirmación de que el “consenso” era igual a “terrorismo”. La idea de un libre acuerdo racional es fantasía; subyacente a todo consenso se encuentra la fuerza. Esta absurda idea, desde luego, fomenta la creencia de que solo la fuerza puede resolver los conflictos humanos.

En la era de la globalización es casi imperdonable que el postmodernismo en tanto enfoque “culturalista” no tenga una noción sólida de la economía. Ellos se enfocan en otros aspectos de la realidad: “la diferencia” (Derrida), “la transgresión” (Foucault) y la “esquizofrenia” (Deleuze y Guattari).

Hay entre ellos desviaciones extrañas, Foucault llega a decir que la palabra “emancipación” es en realidad una trampa de la “gubernabilidad” y coloca a “sujeto” en el engranaje del “poder-conocimiento” lo cual no deja margen para la acción política.

Quienes logran articular lo cultural con lo político son Ernesto Laclau y Chantal Mouffe que se inspiran en los postmodernos y en Antonio Gramsci para ofrecer su perspectiva en *Hegemonía y estrategia socialista. Hacia una democracia radical* (1985).

Laclau y Mouffe hacen una crítica del marxismo clásico, recuperan el concepto gramsciano de “hegemonía” y revaloran el papel social del lenguaje para

plantear una estrategia de acción y de lucha para la construcción de una “democracia radical”—término que equivale al populismo.

La clave de este nuevo discurso es la crítica al marxismo. Se trata de abandonar la definición de clases sociales y asumir que ya no es la economía la que juega el papel determinante en su construcción sino el lenguaje —o discurso— que es ahora el que construye a los grupos sociales. La nueva “lucha de clases” ya o es proletariado-burguesía, tampoco la lucha ya no será por el socialismo, se trata de construir una sociedad populista que acoga no solo las demandas de un sujeto —el proletariado— el que se le concibe como una esencia, sino que abra su campo de acción para reunir bajo su bandera (democracia radical-populismo) a todas las formas de opresión (de género, racial, étnica, nacionalidad, etc.).

Ese parece ser el sustento político doctrinario de fondo de la Nueva Escuela Mexicana. Se pretende educar para polarizar todos los conflictos —no solo los económicos—con la expectativa de crear un ideal de sociedad que e llama populismo o democracia radical. O sea. Un modelo populista —como el del antiguo PRI— pero sin estabilidad sin diálogo racional y democrático •

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/12/2024	NACIONAL, POLÍTICA Y SOCIEDAD	31



Confidencial

Noroña, contra las “majaderías”

Ante el pronto inicio de un nuevo año, **Gerardo Fernández Noroña**, presidente del Senado, hizo un llamado a la bancada del PAN para que todos sus integrantes se “comporten con seriedad”; de lo contrario, seguirá aplicando la de cortar el sonido, como recién se lo hizo a la senadora **Lilly Téllez**, pues aunque “le apena”, lo hará “cuantas veces sea necesario, porque no puede ser tanta majadería”.

En San Lázaro, teléfono descompuesto

De plano, en Morena se ve que cada quien anda en su canal y tema distintos. Ayer, la diputada **Merilyn Gómez**, presidenta de la Comisión de Presupuesto, informó a reporteros que ya hasta se había reunido con la secretaria de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez, para revisar los temas que irían al periodo extraordinario. No obstante, el coordinador morenista, **Ricardo Monreal**, comentó con sorpresa: “¿Ah, eso dijo? No sabía, pero bueno, a lo mejor anda buscando eso que dicen los rumores (de que dejaría la coordinación), pero estoy tranquilo y créanme, no va a haber periodo extraordinario los próximos días. Créanme, nunca les miento”. Parece que juegan al teléfono descompuesto.

Caso Ahumada, delitos prescritos

Una magistrada del Tribunal Superior de Justicia de la CDMX le puso fin a un largo conflicto en el que el empresario **Carlos Ahumada** fue señalado por los delitos de fraude continuado y fraude genérico. La magistrada **Adriana López Gutiérrez** ratificó que estos delitos ya prescribieron, por lo que el empresario mexicano argentino no tendrá que regresar a la cárcel. La libró el viejo enemigo del expresidente.

Atenderán salud de alumnos de primaria

En reunión con el Consejo Nacional de Autoridades Educativas, **Mario Delgado**, titular de la SEP, anunció que habrá una intervención de salud completa en todas las primarias del país, como parte de la Estrategia Nacional Integral de Vida Saludable. Así, se realizará un registro de la talla y peso de cada alumna y alumno, su salud bucal, visual y mental. Con esas buenas nuevas hasta le perdieron haber llegado tarde a la sesión, luego de argumentar –a modo de excusa– que “ayer (domingo) en la tarde-noche me pidieron que acompañara a la Presidenta en la mañana”.

Más pifias en comités evaluadores

Ha sido tal el desaseo en los comités evaluadores para la selección de aspirantes rumbo a la elección judicial, que ahora –luego de los nombres repetidos y las leyendas de “prueba prueba prueba” en lugar de los nombres– se agregó una nueva anomalía. Resulta que en el comité del Poder Legislativo incluyeron entre sus listas de aspirantes idóneos a **Luis Alfredo Damacio Chávez**, a pesar de no cumplir con el requisito de la nacionalidad por nacimiento, pues él nació en Guatemala. “Nos deben una explicación”, resaltó el constitucionalista Francisco Burgoa.

Nueva campaña contra adicciones

Y hablando de la reunión de la Conaedu, ahí el secretario de Educación adelantó que el 7 de enero la presidenta **Claudia Sheinbaum** presentará la nueva estrategia nacional de Prevención de Adicciones, la cual incluye una campaña “muy agresiva y con mucha presencia a nivel nacional”. Recordemos que en la llamada con Donald Trump, la mandataria le presumió al republicano la campaña contra el consumo de fentanilo que echó a andar su antecesor, **López Obrador**, por lo que ahora, con la postura que trae el presidente electo estadounidense, la nueva estrategia deberá ser más fuerte aún.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/12/2024	EL CORREO ILUSTRADO	2

Problema con expedición de cédula profesional



El 11 de octubre de 2024 realicé el trámite para la obtención de la cédula profesional en línea, llevé a cabo los pasos solicitados y se me otorgó el folio 101001240006888206. Después se procedió a saldar los mil 696 pesos y se me envió un acuse del comprobante de pago, pero ya no se pudo continuar con el trámite.

A partir de ese momento, el sistema indica que no se localiza el pago, me envía a una dirección electrónica con el fin de resolver el problema. Se han levantado los folios 2441571, 2443381 y 2443613, con los respectivos soportes del pago realizado.

A la fecha sigo sin obtener la cédula profesional, misma que es indispensable para ejercer la profesión. No hay quien pueda resolver el asunto, porque todo es en línea.

Frinee África Osornio Pichardo

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/12/2024	PP	1

LA ESQUINA

Cuatro millones de estudiantes que, simplemente por estudiar, por mantenerse en las aulas, generarán un apoyo económico a su familia. En este caso específico, el apoyo directo a sectores de la población, no podría estar mejor pensado. Lo precario del ingreso está detrás de miles y miles de deserciones escolares que serán el origen de la reproducción de la pobreza.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/12/2024	EL CORREO ILUSTRADO	2

Solicita el apoyo de autoridades educativas

A la dirección política de la CNTE-CNUN y al secretario de Educación Pública, Mario Delgado, les solicito atentamente que en sus mesas de diálogo sea incluido el presente caso: en 1998 fui cesado de forma injustificada de la SEP; ganamos la delegación sindical D-III-23 de la sección 11 del SNTE, fue un periodo de lucha y movilización de forma legal y pacífica.

No se resolvió nada a favor de los trabajadores de la SESIC, pero quedó constancia de ello, por lo cual sólo pido que sea reconocido este hecho de la administración de la SEP como una acción de represión laboral y persecución política en contra de los reclamos de justicia y dignidad de los trabajadores de la educación,

José Sergio Chávez Córdova

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/12/2024	OPINIÓN	27

Democracia sindical en el SNTE

Con el arribo al poder de Morena, se transforma la vida política del país; no sabemos si para bien o para mal, pero sí ofrece retos y oportunidades, y más para los grandes sindicatos de México, que, para mantenerse vigentes, deben alinearse a los nuevos desafíos que ofrece el reacomodo del poder, al tiempo de conformar sus dirigencias nacionales y regionales mediante la elección directa y secreta de sus agremiados.

En el pasado, las grandes corporaciones sindicales como la CTM, CNOP, CNC y otras más recientes como la UNT, CROC y SME, entre otras tantas, llevan cargando el lastre de sempiternos dirigentes que no quieren soltar el hueso aun en detrimento de los intereses del personal sindicalizado.

El SNTE es el único sindicato nacional que transita por un proceso inédito de renovación de sus dirigencias seccionales, además de que ha demostrado que su mayor fortaleza es el respeto a la pluralidad, unidad y autonomía que confluyen en el ejercicio pleno de la democracia.

El Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación, encabezado por su secretario general, Alfonso Cepeda Salas, concluyó exitosamente la renovación de sus 55 dirigencias seccionales en el país.

El viernes 13 se realizaron las últimas elecciones en las secciones 17 y 36 del Estado de México, y 34 y 58 de Zacatecas.

DESDE SAN LÁZARO

Alejo Sánchez Cano

Opine usted:
opinion@elfinanciero.com.mx

Es decir, todo el magisterio participó de forma directa y proactiva en la elección de sus dirigentes seccionales, “sin líneas del centro y sin dados cargados”.

Cepeda Salas expresó que, de esta forma, “terminamos con todos los procesos electorales y como una muestra de que son libres, transparentes y que respetan la voluntad de los trabajadores de la educación, quiero decirles que en las dos secciones de Zacatecas ganó una corriente que se identifica con la Coordinadora; eso quisieron los trabajadores y nosotros los respetamos porque eso es la democracia, pero en el Estado de México, en las secciones 17 y 36, hubo una participación muy nutrida del 92 por ciento y ahí ganaron dos planillas institucionales”.

Cabe recordar que los procesos electorales de renovación de directivas seccionales del SNTE iniciaron en octubre de 2021.

Al inaugurar el Taller de Formación Sindical en la Sección 9 de la Ciudad de México, dirigido a secretarios generales delegacionales, representantes de centros de trabajo y de escuela, el

maestro Cepeda enfatizó que los agremiados deben estar profundamente orgullosos por las lecciones de democracia que han dado con madurez y responsabilidad.

El dirigente nacional recordó que el sindicato solicitó la colaboración del Tribunal Federal de Conciliación y Arbitraje, así como de las secretarías de Gobernación y del Trabajo y Previsión Social para que se desempeñaran como observadores en cada proceso, a fin de garantizar la transparencia.

También destacó la transformación del SNTE, donde hoy los agremiados saben que sus propuestas cuentan, “no es una actitud demagógica ni retórica decir que estamos horizontalizando la toma de decisiones; ahí está el tema de la USICAMM. En los próximos días espero entregarle personalmente a la doctora Claudia Sheinbaum los resultados de nuestra consulta nacional al respecto, donde los docentes de todas las secciones expresaron su demanda de crear un organismo que, ante todo, respete sus derechos”.

Otro ejemplo de los nuevos tiempos en los que las decisiones del gremio se toman en colectivo es la conformación del Pliego Nacional de Demandas (PND), “hemos hecho 6 consultas nacionales para integrar el pliego, en las que han participado más de 7 millones de agremiados. Ahora les pido que nos ayuden contestando la encuesta que recibirán en los próximos días para elaborar el PND de 2025, que planeamos entregar en febrero”.

En el SNTE se realizan los

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/12/2024	OPINIÓN	27

talleres de formación sindical que tienen entre sus objetivos fortalecer el sentido de identidad y pertenencia al SNTE, afianzando el origen para poder visualizar el futuro, a través de tres temas: estatuto, derechos y obligaciones; gestión del liderazgo y seguridad social.

Hay profesores que se mostraron sorprendidos porque, en diversos casos, no se realizaban elecciones para elegir a sus dirigentes desde hace 26 años y menos que se respetaran los resultados de los comicios internos. Ahora no solo tienen a los dirigentes que ellos mismos eligieron, sino que son parte activa de las decisiones que toma el SNTE, como el mismo Pliego Nacional de Demandas, en donde se consideran las demandas de todos los mentores para mejorar la calidad de la educación, al tiempo de avanzar en la conquista de mejores condiciones laborales.

El SNTE concluyó exitosamente la renovación de sus 55 dirigencias seccionales en el país.